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Delibera n° 1 APPROVAZIONE VERBALE SEDUTA 27 APRILE 2023 

 Approvato il verbale della seduta in oggetto 

 * * * * * * * * * * * * * * 

Delibera n° 2 APPROVAZIONE A RATIFICA DEI RENDICONTI AMMINISTRATIVI 

2022 E BILANCI DI PREVISIONE 2023 FEDERALI 

 Approvati i Bilanci consuntivi 2022 e previsionali 2023 delle FSN/DSA 

 
* * * * * * * * * * * * * * 

Delibera n° 3 APPROVAZIONE DELEGAZIONI CONS AI GIOCHI DEI PICCOLI 

STATI D’EUROPA – MALTA 2023 E GIOCHI EUROPEI CRAVOVIA-

MALOPOSKA 2023 

 Approvata Delegazione CONS ai XIX Giochi dei Piccoli Stati a Malta 

 
* * * * * * * * * * * * * * 

Delibera n° 4 APPROVAZIONE DELEGAZIONI CONS AI GIOCHI DEI PICCOLI 

STATI D’EUROPA – MALTA 2023 E GIOCHI EUROPEI CRAVOVIA-

MALOPOSKA 2023 

 Approvata Delegazione CONS ai III Giochi d’Europa a Cracovia 

 
* * * * * * * * * * * * * * 
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Comma 1) APPROVAZIONE VERBALE SEDUTA 27 APRILE 2023 

 

Il Presidente, richiamando gli interventi di chiarimento in merito alla Relazione 

del Bilancio Consuntivo del CONS approvato con delibera n. 2 nella precedente seduta del 

Consiglio Nazionale, spiega ai presenti le differenze d’importo tra le risultanze del bilancio 

finanziario e quell’economico patrimoniale che sono dovute ai residui attivi e passivi. 

I trasferimenti correnti alle Federazioni sportive, pari a € 1.219.970,22 (pag. 13 

della Relazione), si riferiscono al Bilancio Consuntivo Finanziario CONS 2022 e corrispondono al 

totale degli impegni assunti nell’esercizio 2022 in favore delle Federazioni.  

Tale importo differisce dalla cifra di € 1.462.285,15, riportata nel bilancio 

Economico Patrimoniale, perché quest’ultima riflette i debiti, in cui sono compresi anche i residui 

passivi non liquidati nell’anno 2022, riferiti anche a impegni assunti in anni precedenti. 

Inoltre, la specifica del capitolo “Trasferimenti correnti” di € 1.219.970,22 

riportata a pag. 13 della Relazione del Bilancio, si rileva un’errata trascrizione della voce 

“Contributi ordinari” per un importo di € 684.000,00 anziché € 648.000,00.   

 Con queste osservazioni inerenti all’approvazione del Bilancio consuntivo 

dell’Ente 2022, il Consiglio Nazionale approva all’unanimità il verbale in oggetto, con la sola 

astensione del Presidente FSPS, Bruno ZATTINI, in quanto assente alla seduta. 
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Comma 2) COMUNICAZIONI 

 

Il Presidente informa che sono aperti fino al 30 giugno p.v. i termini del concorso 

letterario “Lo spirito olimpico della Repubblica di San Marino”, progetto del Comitato Olimpico 

Nazionale Sammarinese per dare risalto alle imprese sportive attraverso il racconto. Invita le 

Federazioni a farsi portavoce dell’iniziativa, avviata con il sostegno del Congresso di Stato e il 

coinvolgimento della Consulta per l’Informazione e dell’Associazione Sammarinese Stampa 

Sportiva affinché si favorisca la produzione letteraria, giornalistica e video di contenuto sportivo e 

legata al territorio. 

Rammenta che il Concorso letterario e giornalistico del CONS è riservato a 

cittadini e residenti nella Repubblica, e ai sammarinesi che risiedono nelle comunità all’estero, 

distinguendo il concorso con un’apposita classifica a parte per la categoria junior (under 18) 

Il Relatore comunica che il CONS è in procinto di organizzare, dopo l’estate, un 

corso di formazione per dirigenti sportivi federali - indicativamente in ottobre/novembre, con 

un’eventuale sessione integrativa nella primavera 2024. Le tematiche al momento individuate 

verteranno su ordinamento sportivo; gestione delle risorse finanziarie; responsabilità del dirigente 

sportivo; impiantistica e riqualificazione; gestione di un evento sportivo; aspetti fiscali; marketing e 

comunicazione. 

Per una maggiore incisività, il corso sarà riservato massimo a due dirigenti per 

ciascuna Federazione, con l’auspicio della partecipazione di figure apicali. Al fine di agevolare i 

dirigenti a relazionarsi anche in ambito internazionale, s’intende predisporre anche un corso di 

apprendimento e perfezionamento della lingua inglese. Nel rimarcare la fondamentale importanza 

della formazione permanente dei quadri dirigenziali, si auspica la possibilità di venire incontro alle 

esigenze di tutti gli amministratori sportivi nella formulazione dei calendari. 

Lascia quindi la parola ai presenti in sala per eventuali comunicazioni d’interesse 

generale. 

Interviene il Segretario Generale FSGC, Luigi ZAFFERANI, chiedendo se il 

corso organizzato dal CONS potrà essere aperto anche ai non dirigenti ma a semplici collaboratori 

federali. Inoltre, rileva come da tempo la FSGC abbia inoltrato al CONS alcuni Regolamenti di cui 

poi non ha avuto alcun riscontro da parte dell’Esecutivo. 

Il Presidente replica che il corso è destinato in primis ai dirigenti federali e si 

riserva tuttavia di valutare ulteriori partecipanti in base al numero di adesioni, rinnovando la data 

d’iscrizione prevista a fine mese per la programmazione. In merito ai Regolamenti, annuncia che 

saranno portati a ratifica del Consiglio Nazionale alla prima seduta utile. 

Prende la parola il Presidente FSM, Paolo MICHELOTTI, il quale annuncia 

l’organizzazione di tre Trofei Enduro KTM, Husqvarnae e Gas Gas che faranno tappa a San 

Marino. La manifestazione avrà come quartier generale l’area del Multieventi Sport Domus e 

prenderà il via sabato 17 giugno con una prima manche di cross country all’interno del crossodromo 

Baldasserrona, mentre domenica sono previste tre prove speciali tutte all’interno del territorio. 

Ricordando che sarà il più grande evento internazionale due ruote organizzato a San Marino, invita 

tutti i Presidenti federali ad assistere alla manifestazione. 
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Comma 3) APPROVAZIONE A RATIFICA DEI RENDICONTI AMMINI-

STRATIVI 2022 E BILANCI DI PREVISIONE 2023 FEDERALI 

 

Il Presidente rende noto che il Comitato Esecutivo, nella seduta dell’8 maggio 

u.s., ha vagliato i vari Rendiconti Amministrativi e Bilanci Previsionali di tutte le Federazioni 

sportive, con il supporto della verifica contabile effettuata a campione dallo Studio commerciale 

incaricato alla revisione della documentazione depositata. 

Dal riferimento del revisore dei bilanci che ciascuna Federazione riceverà, si 

evidenzia come la gestione amministrativa nel suo complesso presenti diverse criticità. Oltre a 

errori materiali presenti nei prospetti, in alcuni casi i compensi erogati ai collaboratori, istruttori e 

tecnici non sono supportati da note o giustificativi, essendo riportata la sola cedola bancaria, e non è 

possibile stabilire se le prestazioni siano state erogate a soggetti residenti o meno, e quindi 

assoggettabili a ritenuta fiscale e/o trattenuta effettuata e versata all’erario. Si rammenta che i 

pagamenti ricorrenti e continuativi, in difetto di una scrittura privata, possono nel tempo essere 

motivo di contenziosi per lavoro subordinato. Riguardo alla documentazione mancante, cita i casi 

più ricorrenti relativi a fatture d’importazione ed esportazione riportanti il visto dell’Ufficio 

Tributario, così come giustificativi di spesa, quelli d’incasso per corsi e centri estivi. Spesso si è in 

presenza di sole contabili bancarie senza alcun allegato. 

Il Presidente, allo scopo di migliorare la gestione amministrativa delle 

Federazioni, annuncia una prossima revisione del Regolamento Amministrativo per le FSN/DSA, 

l’adeguamento del modello di prospetto del Rendiconto Amministrativo e del Bilancio di Previsione 

e una modulistica aggiornata per i rimborsi spese/compensi a persone fisiche, con tutti gli elementi 

necessari per allegare i relativi scontrini. Viene raccomandato di presentare - in ogni caso - 

documenti originali relativamente ai giustificativi, utilizzando copie per le richieste di rimborso 

anticipate al CONS, come nel caso dei Contributi Straordinari o PSS. Rammenta il divieto di 

effettuare compensazioni e di riportare correttamente per intero le movimentazioni in entrata e in 

uscita. Infine, suggerisce l’utilizzo delle carte di debito ricaricabili in occasione delle trasferte, 

ovviando all’uso del contante. 

Terminata la relazione sulla gestione contabile, il Presidente informa che il 

Comitato Esecutivo ha deliberato come le Federazioni Arti Marziali, Baseball-Softball, Biliardo, 

Bowling, Ciclismo, Ginnastica, Giuoco Calcio, Ippica, Motociclistica, Nuoto, Pallacanestro, 

Pallavolo, Pesca Sportiva, Roller Sports, Rugby, Sport Bocce, Sport Invernali, Tennistavolo, Tiro a 

Segno e Tiro con l'arco debbano riferire in merito a eventuali sospesi non dichiarati in sede di 

Relazione al Rendiconto Amministrativo 2022 e/o a presentare delucidazioni in merito a documenti 

mancati o elementi non correttamente riportati nelle scritture contabili, disponendo la sospensione 

di successive erogazione di rate del Contributo Ordinario. 

In merito alla gestione contabile delle Federazioni Judo-Lotta-d.a. e Tiro a Volo, il 

Comitato Esecutivo invita, inoltre, sulla base dei rilievi evidenziati in sede di relazione del revisore 

dei bilanci federali e delle perplessità avanzate sulle difformità dei dati presentati sui prospetti 

depositati, le stesse a rielaborare correttamente i bilanci, depositando nuovamente i prospetti e la 

documentazione corretta al CONS, soltanto dopo aver fatto approvare nuovamente i Bilanci 2022 

dalle rispettive Assemblee federali. 

Prima di chiedere al Consiglio Nazionale l’approvazione a ratifica dei Rendiconti 

Amministrativi e Bilanci di Previsione di tutte le Federazioni sportive, il Presidente ritiene 

opportuno analizzare il prospetto riepilogativo dei bilanci federali distribuito anzitempo con la 

convocazione, per esaminare l’impatto economico del movimento sportivo sammarinese, 

soffermandosi in particolare su alcuni dati che possono aiutare nella comprensione dei punti di forza 

e di debolezza dello sport sammarinese. 
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Comma 3) APPROVAZIONE A RATIFICA DEI RENDICONTI AMMINI-

STRATIVI 2022 E BILANCI DI PREVISIONE 2023 FEDERALI 

 

Da un raffronto dei dati 2022 con quelli precedenti alla pandemia si rilevano dei 

numeri complessivi in linea. Infatti, le entrate 2022 di 32 Federazioni (eccetto FSGC) ammontano a 

€ 5.705.883 (nel 2019 erano di € 5.567.607) che, al netto dei contributi CONS di € 1.506.981 (2019 

- € 1.580.952,60) e delle consistenze iniziali di cassa € 944.033 (2019 € 835.522), determinano 

entrate autonome pari a € 3.254.869, importo di poco superiore all’anno in comparazione e pari a € 

3.151.131,67. La FSGC, esclusa da questo computo, vanta da sola entrate autonome pari a € 

10.950.897; nel 2019 erano di € 8.430.256.  

Volendo poi approfondire l’analisi, il Relatore evidenzia come le prime cinque 

Federazioni (Nuoto. Tennis, Pallacanestro, Automotoristica e Sport Invernali) realizzino ricavi di € 

2.224.089, pari al 68% del totale, in forte aumento rispetto al totale entrate autonome delle prime 

cinque del 2019 (con la Federazione Caccia e Ciclismo in luogo dell’Automotoristica e Sport 

Invernali) pari a € 1.893.129, ovvero il 60% del totale. Se solo ampliamo il medesimo dato in 

osservazione alle prime dieci Federazioni si raggiunge l’importo complessivo di € 2.676.839 che, 

rispetto alla somma di € 2.505.018 porta il rapporto dall’80 all’82%. Il dato negativo è 

rappresentato dalle ultime dieci Federazioni, in termini di risorse autonome, in quanto l’ammontare 

delle entrate passa da € 110.974 a € 70.139, con una contrazione percentuale dal 3,5 al 2,1. Pertanto, 

i dati rilevati dai prospetti di bilancio per il 2022 non si discostano molto dalle risultanze 

antecedenti alla pandemia. Il Contributo CONS è rimasto pressoché inalterato, mentre aumenta il 

divario delle entrate autonome delle prime cinque FSN che ora rappresentano il 68% (+8%), mentre 

l’autosufficienza delle ultime 10 Federazioni rileva una forte contrazione. 

Il Presidente sollecita l’importanza di adoperarsi per trovare in futuro nuove fonti 

di sostentamento così da raggiungere una maggiore autonomia finanziaria, indispensabile per 

investire in programmi e progetti a medio lungo termine, soprattutto in ottica giovanile. Terminata 

la relazione, invita ad approvare a ratifica i Rendiconti e i Bilanci federali 2022-2023 vagliati dal 

Comitato Esecutivo nella seduta dell’8 c.m.. La delibera di ratifica non comprenderà i Bilanci delle 

Federazioni Judo-Lotta e Tiro a volo per le motivazioni già espresse nell'esposizione della gestione 

contabile federale. 

Il Segretario Generale FSGC esprime una certa perplessità in merito alla 

deliberazione di dover ratificare i bilanci federali, data la presunta scarsa conoscenza delle varie 

realtà sportive di tutti i presenti, esclusa la propria, e lamenta il poco tempo avuto a disposizione per 

l’analisi dei valori riportati dalla tabella distribuita troppo a ridosso della convocazione.  

Il Segretario Generale replica rendendo noto che la ratifica dei bilanci federali da 

parte del Consiglio Nazionale è una prassi consolidata da sempre, essendo una disposizione prevista 

dalla legge. Per quanto concerne la veridicità dei bilanci, precisa che ciascun Presidente presente 

risponde della propria Federazione, essendo certamente al corrente della singola gestione contabile. 

Rammenta che il vaglio documentale e delle scritture contabili è stato effettuato da uno Studio 

Commerciale incaricato appositamente. 

Il Consiglio Nazionale con queste precisazioni approva a ratifica tutti i bilanci 

federali, a eccezione delle Federazioni Lotta-Judo e Tiro a Volo, con voto palese registrando la sola 

astensione dei rappresentanti delle due Federazioni in questione.      
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Comma 4) PROGRAMMA DI POLITICA SPORTIVA – IMPIANTI 

SPORTIVI 

 

Il Presidente prima di affrontare l’argomento della riforma dei criteri di calcolo 

del Contributo Ordinario, rende noto che in merito alla gestione e manutenzione degli impianti 

sportivi si renderà necessario richiedere un ulteriore assestamento di bilancio. 

Ricorda che l’attuale struttura amministrativa del CONS e la mancanza di 

adeguati fondi non consentono una seppur minima ma indispensabile manutenzione degli impianti, 

che richiedono ogni giorno sempre maggiori interventi. 

Rinnova la proposta di creazione di una società di servizi che, dotata di personale 

con contratto privatistico, seppur detenuta da un Ente pubblico, CONS e/o a partecipazione mista 

con lo Stato, possa ottimizzare la manutenzione e la conduzione degli impianti sportivi. Fa appello 

all’Assemblea di voler presentare determinazioni e suggerimenti circa le modalità di gestione. 

La ripartizione degli spazi destinati alle FSN dovrà necessariamente rimanere in 

capo al CONS, ma la manutenzione e la gestione dei servizi complementari, dovrebbero essere 

affidati a una società a gestione privatistica, con contratti di lavoro che dispongano di maggiore 

flessibilità rispetto a quella fornita dal personale salariato, oggi non più confacente alle esigenze 

dell’utenza, in quanto segue una più rigida impostazione lavorativa e con limitate prestazioni.  

Nell’esporre il Progetto, il Relatore ricorda che l’Amministratore Delegato e il 

Consiglio d’Amministrazione dovranno essere indicati dal CONS. 

Non essendo un percorso ne’ facile ne' rapido, anticipa che l’Esecutivo rinnoverà 

per un anno le condizioni per la gestione delegata e sarà nuovamente aperto il tavolo per un 

confronto al proposito con quelle Federazioni che hanno in gestione delegata gli impianti sportivi. 

Indispensabile verificare il supporto del CONS e la disponibilità delle FSN per la gestione impianti, 

stante il limitato numero di dipendenti e la necessaria applicazione delle tariffe in linea con il 

circondario. 

Interviene il Presidente FSM, Paolo MICHELOTTI, per chiedere se siano note le 

peculiarità per una conduzione ottimale di un impianto di motocross, non essendo di facile gestione.  

Si associa il Presidente FSPS, Bruno ZATTINI, che condivide le stesse perplessità dovendo gestire 

un bacino artificiale come quello di Faetano.  

Il Presidente ricorda che il CONS allo stato attuale è impossibilitato a gestire il 

patrimonio delle strutture sportive pubbliche, di molto accresciuto dalla sua costituzione e molto più 

complesso e articolato, avendo aumentato il numero degli impianti dagli anni Ottanta. Ricorda, 

altresì, che il personale non è più adeguato né può soddisfare le esigenze attuali. 

Il Presidente FSTARCO, Luciano ZANOTTI, rammenta come le Federazioni 

agiscano su base volontaria e sono chiamate a una serie d’impegni e responsabilità che vanno oltre 

alla loro portata. Si dichiara contrario alla costituzione di una società di natura privata che possa 

mettere a repentaglio la disponibilità su base ampia alle attività sportive, con il rischio di limitare la 

pratica sportiva a un numero circoscritto di persone che può disporre di risorse economiche 

adeguate. Lamenta le sempre più pressanti procedure burocratiche messe in essere 

dall’Amministrazione con lacci e impedimenti allo sviluppo e alla crescita del movimento. 

Il Presidente rammenta le numerose difficoltà con le Istituzioni e soprattutto la 

Scuola, passaggio privilegiato per un contatto diretto con i giovani che rappresentano il futuro della 

società civile e quindi di fondamentale importanza per mantenere un'incisiva cultura sportiva 

soprattutto nella nostra realtà.   
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Comma 4) PROGRAMMA DI POLITICA SPORTIVA – IMPIANTI 

SPORTIVI 

 

Interviene il Presidente FSP, Luca LIBERTI, che afferma di dover affrontare le 

battaglie contro i mulini a vento. La Scuola resta impermeabile agli inviti del movimento sportivo e 

vede sempre più difficile trovare un dialogo proficuo con i docenti, e in particolare con gli 

insegnanti di educazione fisica. 

Il Presidente FSSS, Filiberto FELICI, chiede maggiori delucidazioni sulla 

gestione di questa società di servizi.  

Replica il Presidente che la Scuola resta la chiave dello sviluppo dello sport 

sammarinese e che ogni passo verso le istituzioni scolastiche porterà giovamento nella diffusione di 

una cultura più che favorirà una maggiore consapevolezza dell’importanza dell’attività motoria e 

del benessere della persona, distraendo i giovani dal digitale e le realtà virtuali costruite sui social, e 

formando il carattere personale nel prepararli alle sfide del mondo reale, non solo in ambito sportivo 

ma anche nella carriera professionale, sapendo come affrontare e vincere le sfide della vita 

quotidiana.   

Il Presidente FIS, Sergio MICHELOTTI, concorda sulla necessità di dover dare 

una svolta manageriale nella conduzione degli impianti sportivi e si dichiara convinto che il 

movimento sportivo non potrà che ricevere beneficio in questo senso attraverso forti investimenti e 

la creazione di un business plan. 

Il Vice Presidente, Christian FORCELLINI, a proposito dei rumors e timori 

manifestati da parte di diverse Federazioni, ritiene che sia passato un messaggio sbagliato 

sottolineando come nel 2023 si sia giunti a un punto di non ritorno. Le poche risorse destinate allo 

Sport e le crescenti manutenzioni straordinarie vanno a erodere i fondi destinati allo sviluppo della 

pratica sportiva. Gli impianti diventano sempre più onerosi, restando ancora gratuiti per la maggior 

parte dei frequentatori. 

Il Presidente FSTARCO, Luciano ZANOTTI, si dichiara consapevole della 

situazione in cui versa lo sport sammarinese e del sistema San Marino in generale. Lancia un 

appello all’unità del movimento sportivo affinché la componente politica possa comprendere 

appieno l’importanza che riveste nella crescita e nella formazione dei giovani. 

Il Presidente FSSS, Filiberto FELICI, concorda e vede questo processo di 

riforma, attraverso la necessaria rivalutazione della pratica delle attività fisica e sportiva, come una 

rivoluzione culturale indispensabile per governare i profondi cambiamenti sociali in atto. 

Interviene il Vice Presidente FSTAV, Gian Nicola BERTI, che - non schierandosi 

ancora su una posizione favorevole o contraria alla proposta di costituzione di una società servizi - 

ritiene necessario distinguere tra gestione e manutenzione delle strutture sportive. Annuncia la 

proposta in corso di elaborazione che vedrà la settimana corta per gli studenti delle Scuole Medie e 

Superiori. Questo passaggio influenzerà non poco l’attività extrascolastica di tutti gli studenti 

interessanti e quindi di forte impatto anche sulle attività sportive quotidiane. Propone all’Assemblea 

di voler proporre alle Istituzioni di eliminare le ore di educazione fisica nelle Scuole e di rendere 

obbligatoria la partecipazione a una o più attività sportiva presso le Federazioni Sportive, vista 

come una rivoluzione che dovrebbe portare una maggiore attenzione delle Autorità verso lo Sport e 

verso chi si occupa di gestirlo quotidianamente. 

Il Presidente anche in considerazione dell’ora avanzata, ringrazia i presenti per il 

vivace scambio di opinioni in merito alla tema impianti sportivi e nel rammentare le limitate risorse 

economiche di cui il movimento sportivo dispone, invita l’Assemblea a voler affrontare un altro 

tema sempre relativo alle risorse e posto all’ordine del giorno odierno.       



 

 
 

Oggetto: 

Comitato Olimpico Nazionale Sammarinese 

______________________________ 
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in data  22 maggio 2023  Delibera n° - 

Comma 5) PROPOSTA DI RIFORMA PROPOSTA DI RIFORMA DEI 

CRITERI PER L’EROGAZIONE DEI CONTRIBUTI ALLE 

FEDERAZIONI  SPORTIVE E DELIBERAZIONI CONSEGUENTI 

 

 

Il Presidente informa che è giunta una richiesta da un gruppo di Federazioni 

(Attività Subacquee, Atletica leggera, Arti Marziali, Tiro a Segno, Rugby, Biliardo Sportivo e Pesi) 

che chiedono di posticipare l’argomento della riforma dei Criteri di erogazione dei contributi alle 

Federazioni Sportive. 

Lamentano lo scarso tempo avuto per analizzare nel dettaglio i vari meccanismi di 

calcolo e chiedono di un incontro informale per approfondire il nuovo sistema proposto e apportare 

gli opportuni correttivi. 

Il Relatore rammenta che il Consiglio Nazionale è chiamato ad affrontare 

numerose iniziative e occorre mettere il piede sull’acceleratore per attuare le riforme in vari ambiti, 

non solo nella gestione delegata, riguardo ai contributi, regolamenti e di sviluppo e formazione dei 

quadri dirigenziali, senza i quali il movimento sportivo non potrà avere un futuro. 

Ricorda che il nuovo sistema di calcolo non si discosta nelle voci dei parametri 

individuati, eccetto per le partecipazioni agonistiche, che si prendono in osservazione anche su base 

qualitativa e non solo quantitativa. Il passaggio da un metodo soggettivo a uno oggettivo, per 

quanto riguarda il parametro di merito, va incontro a un’istanza dell’Assemblea e non deve essere 

motivo di preoccupazione, poiché si prenderà in esame una fase graduale con l’applicazione della 

clausola di salvaguardia che non permetterà da un anno all'altro scossoni e forti riduzioni del 

contributo ordinario. 

Dopo una rapida panoramica sulle voci dei parametri e delle percentuali proposte, 

a cura del Segretario Generale, si susseguono vari interventi su specifiche voci e metodi di 

suddivisione dei parametri. 

Viene reiterata la proposta di posticipare la valutazione della nuova riforma dei 

contributi, discussione che deve essere preceduta dall’organizzazione di una serata formativa con 

uno scambio di idee e proposte attraverso un confronto diretto e chiarificatore. 

Il Presidente accoglie la proposta di organizzare una serata apposita 

sull’argomento, in modalità collegiale, proponendo la data di lunedì 12 giugno p.v., dopo la trasferta 

ai Giochi di Malta, e invita nuovamente i Presidenti a voler formulare suggerimenti e non solo 

rifiuti alla riforma del sistema, con alternative d’interesse collettivo e trasversalmente applicabili 

alle diverse realtà sportive. 

Rammenta a questo proposito che non sarà possibile adottare un sistema che possa 

soddisfare contemporaneamente tutte le esigenze e attese di 34 Federazioni.  

Rivolge un caloroso appello a relazionarsi con spirito costruttivo e proattivo nella 

formulazione di proposte dotate della necessaria flessibilità, condizioni indispensabili per 

raggiungere un compromesso equanime a tutela delle realtà sportive meno strutturate, e soddisfare 

le aspettative delle Federazioni con un maggior numero di aderenti, fino a favorire il supporto alle 

organizzazioni sportive che si adoperano per lo sviluppo e la crescita della propria disciplina, 

dotandosi di una maggior managerialità e spirito imprenditoriale, anche al fine di ricercare 

costantemente l’incremento delle risorse autonome. 



 

 
 

Oggetto: 

Comitato Olimpico Nazionale Sammarinese 

______________________________ 
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Comma 6) APPROVAZIONE DELEGAZIONI CONS AI GIOCHI DEI 

PICCOLI STATI D’EUROPA – MALTA 2023 E GIOCHI EUROPEI 

CRAVOVIA-MALOPOSKA 2023 

 

Il Presidente introduce l’argomento del comma illustrando la composizione delle 

rappresentative che di qui a breve andranno a partecipare ai Giochi dei Piccoli Stati di fine mese e ai 

Giochi Europei in giugno. 

La delegazione per Malta 2023 è composta da cinquanta atleti. Risulta, dopo la 

partecipazione casalinga a San Marino (112), una squadra con numeri in flessione rispetto al 

Montenegro (58) e quindi con la più bassa partecipazione della storia biancazzurra ai GSSE. 

Doveroso considerare l’assenza dal programma sportivo di una disciplina di squadra (pallavolo) e la 

mancata partecipazione della pallacanestro. IL 2023 segna l’esordio nel Rugby a 7 maschile. 

La squadra, con età media di 26,5 anni, è composta da 18 ragazze e 32 ragazzi. 

Quattro sono gli atleti (tutte donne) che hanno meno di 18 anni. La più giovane della delegazione è 

la quindicenne tennista Talita GIARDI, mentre l’atleta di genere maschile è il diciannovenne 

Alessandro REBOSIO. Si evidenzia come oltre la metà della squadra (28) sia alla prima esperienza 

ai Giochi, a testimonianza del profondo turnover e ringiovanimento. Completano la delegazione 35 

persone tra Ufficiali, Tecnici, Arbitri e Missione CONS (il Capo Missione Mahena ABBATI e due 

Vice, la CT, il membro CT dei GSSE, il personale medico-sanitario, l’ufficio stampa, oltre a quattro 

inviati di San Marino RTV). Nel segno del ringiovanimento e in prospettiva futura, il Comitato 

Esecutivo ha accolto la proposta di inserire sei wild-card che per potenziale potranno rappresentare 

il presente e il futuro dello sport sammarinese. In ordine di età Talita GIARDI (classe 2008 - 

Tennis); Ilaria CECCARONI (2008 - Nuoto); Noemi COLA (2007 - Atletica); Filippo D’ANGELO 

(2004 - Judo); Martina TONINI (2001 - Tiro a Volo); Jack CHAPMAN (1999 – Tennis) e il 

sempreverde Alfio TOMASSONI nel Tiro a Volo che si è avvicinato al minimo. 

Il Relatore conclude informando l’Assemblea che saranno al seguito della 

Delegazione gli Ecc.mi Capitani Reggenti, S.E. Alessandro SCARANO e S.E. Adele TONNINI, e il 

Segretario di Stato per lo Sport, Teodoro LONFERNINI, che si ringraziano sin d’ora per la loro 

presenza a Malta, a testimonianza della forte vicinanza delle Istituzioni al nostro movimento 

sportivo. 

Dopo alcune richieste di chiarimento avanzate dal Vice Presidente FSPAV, 

Marco GATTI, sui componenti la squadra del Tennis e la pronta replica del Presidente, l’Assemblea 

viene invitata ad approvare la composizione della Delegazione che si recherà fin dalla sera del 28 

maggio a Malta con un volo charter di Air Malta e rientro previsto la domenica successiva, dopo la 

chiusura di sabato 3 giugno e le consegne per i prossimi Giochi Andorra 2025. 

Il Consiglio Nazionale Olimpico per alzata di mano e con la sola astensione dei 

Presidenti Luciano ZANOTTI (tiro con l’arco) e Luca LIBERTI (pallacanestro), approva la 

partecipazione della squadra biancoazzurra, come da tabella nominativa inviata contestualmente 

alla convocazione. 



 

 

 
 

Oggetto: 

Comitato Olimpico Nazionale Sammarinese 

______________________________ 
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in data  22 maggio 2023  Delibera n° 4 

Comma 6) APPROVAZIONE DELEGAZIONI CONS AI GIOCHI DEI 

PICCOLI STATI D’EUROPA – MALTA 2023 E GIOCHI EUROPEI 

CRAVOVIA-MALOPOSKA 2023 

 

Il Presidente passa a relazionare sulla seconda Delegazione CONS, ricordando 

che dopo poco più di due settimane dal rientro da Malta, si alzerà il sipario sulla terza edizione dei 

Giochi Europei, che vedranno impegnati a Cracovia oltre 7.000 atleti, provenienti da 48 Paesi. Un 

contesto dai numeri elevati di atleti iscritti, altamente competitivo e che vedrà San Marino misurarsi 

con le eccellenze del vecchio continente. Nelle prime due edizioni, a Baku con le due medaglie 

conquistate nel tiro a volo e una a Minsk nella Lotta Libera, abbiamo dimostrato di poterci sedere a 

pieno diritto al tavolo dei grandi. Senza nascondere le numerose difficoltà del momento, sia per un 

diverso programma sportivo e le condizioni ambientali, si confida di ben figurare anche in questa 

edizione. La squadra che partirà per Cracovia sarà composta da cinque atleti: due nel tiro a volo 

(Gian Marco BERTI e Alessandra PERILLI), due nel Padel (il confermato Edoardo BERARDI, 

mentre resta ancora aperta la selezione per il compagno di coppia tra Jarno GIARDI, Davide 

BERTUCCINI e William FORCELLINI) e uno nel tennis tavolo (Mattias MONGIUSTI) e otto tra 

Ufficiali, Tecnici, Fisioterapista e Stampa sotto la guida dell’esperto Capo Missione Federico 

VALENTINI, già Capo missione ai Giochi di Baku 2015 e di Minsk 2019. Contestualmente ai 

Giochi Europei di Cracovia, saranno presenti oltre venti atleti dell’atletica leggera per il 

Campionato Europeo di Atletica Leggera a squadre, pur previsto all’interno dei Giochi Europei. 

Terminata l’esposizione del Presidente CONS, interviene il Presidente 

FSTARCO, Luciano ZANOTTI, che chiede delucidazioni circa la mancata accettazione di una 

wild-card da parte del CONS offerta dalla World Archery che poteva vedere la partecipazione di un 

arciere sammarinese nella competizione della gara di singolo, specialità arco ricurvo. 

Il Segretario Generale replica rendendo nota la posizione dell’Esecutivo al 

riguardo, conforme al parere della Commissione Tecnica, rilevando il grosso divario di prestazione 

agonistica nella lista dei partecipanti presenti, a livello continentale e secondo solo ai Giochi 

Olimpici. A integrazione del processo di formazione della squadra sammarinese per l’evento in 

Polonia, rende noto che oltre al tiro con l’arco sono state declinate wild card anche in altre 

discipline, citandone due nel Taekwondo e altri olimpici. 

Replica il Presidente FSTARCO rammaricandosi del difficile lavoro di tessitura 

nei rapporti internazionali e non ha ben chiaro lo spirito di vedere negata la possibilità a un atleta, 

per quanto le prestazioni non siano all’altezza della manifestazione. 

Il Presidente dopo aver fornito ulteriori motivazioni e chiarendo la politica 

dell’Esecutivo di mantenere un profilo “alto” delle prestazioni agonistiche, soprattutto in contesti 

come questi, che vedono la partecipazione di grandi Nazioni e dove il gap prestazionale è troppo 

ampio risultando ulteriormente sconfortante, invita l’Assemblea ad approvare la Delegazione così 

annunciata. 

Il Consiglio Nazionale Olimpica approva per alzata di mano, con l’astensione del 

Presidente Zanotti (Tiro con l’arco), la composizione della Delegazione CONS ai Giochi Europei di 

Cracovia-Maloposka.  

Il Presidente ringrazia i presenti per la loro partecipazione e dichiara tolta la 

seduta alle ore 23:30. 

 

IL SEGRETARIO GENERALE VERBALIZZANTE 

                            - Eros Bologna - 


